

\* \* \*

Je viens de rappeler le nom du Saint-Père. Il n'y a pas longtemps, les revues d'Europe nous apportaient le texte de la lettre par laquelle, en octobre 1903, Pie X appelait Mgr Merry del Val, l'ancien délégué de Léon XIII au Canada, à l'honneur du Secrétariat des affaires étrangères et de la pourpre romaine. La voici :

Illustrissime et Révérendi sime  
Monsieur,

Le vote des Eminentissimes cardinaux qui vous ont confié les fonctions de secrétaire du conclave, la bonté avec laquelle vous avez accepté alors de vous charger des affaires de la secrétairerie d'Etat, et aussi l'application que vous avez mise dans l'accomplissement de votre tâche, me décident à vous demander de vouloir être d'une façon définitive mon secrétaire d'Etat.

A ces fins, pour satisfaire mon cœur et vous donner une petite marque de gratitude, j'aurai le plaisir de vous nommer cardinal de la sainte Eglise au prochain Consistoire du 9 novembre.

Je puis, en outre, vous assurer, à votre grande joie, qu'en vous nommant cardinal, je ferai à la très grande majorité des cardinaux un vif plaisir; ils admirent avec moi les talents considérables dont le ciel vous a doté et grâce auxquels vous rendez encore à l'Eglise les plus grands services. Je vous donne, avec une affection particulière, ma Bénédiction Apostolique.

Du Vatican le 18 octobre 1903.

PIUS, PP. X

\* \* \*

On a annoncé, mais la nouvelle ne paraît pas avoir été officiellement confirmée, que le procès de béatification de Pie IX, le Pape de l'Immaculée, allait bientôt commencer.

Les Canadiens, depuis le mouvement des zouaves de 1868, ont ajouté aux convictions de leur foi catholique et romaine je ne sais quelle note de sensibilité émue. A Montréal, parler de Pie IX, cela fait penser à Mgr Bourget, et, c'est comme une évocation des temps héroïques. Nulle part mieux qu'à Ville-Marie, les fêtes de la béatification et de la canonisation de Pie IX seront célébrées avec enthousiasme!

\* \* \*

Pie IX aimait ses zouaves canadiens. Léon XIII accueillait avec un large sourire " ses bons enfants du Canada " et Pie X est aussi plein de condescendance et d'égards pour nous.

On en pourra juger par un détail que nous avons à cœur de signaler dans ces pages. L'on sait quel trouble notre Directeur, M. Derome se donne pour compléter et parfaire, depuis 20 ans, son